

# EL CENTINELA

SEMENARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

DIRECTOR, D. LORENZO VAZQUEZ MACEDO, ABOGADO

ADMINISTRADOR: D. JESUS VAZQUEZ CAMPO

## La innovación

La innovación es un cambio que se verifica en los diferentes inventos realizados durante la marcha evolutiva de los pueblos a través de los tiempos.

Es también la innovación, toda aplicación, toda reforma, llevada a cabo en los distintos y múltiples inventos debidos al genio del hombre.

La innovación, desde el momento que es «propiamente dicho» un cambio, puede ser conveniente e infructuosa; será conveniente si el cambio favorece las condiciones reformables del invento y será infructuosa en caso de que el cambio no tenga otro objeto que el de variar, sin ningún resultado práctico.

Como se vé, en el segundo caso es la innovación innecesaria, puesto que no reporta conveniencia alguna, pero, en el primero es importantísima y necesaria, pues es obvio el conocer que en caso de su inexistencia, sería mucho más tarde y pausado el perfeccionamiento y el progreso de las naciones.

La innovación ha sido la que ha transformado el primer globo existente o sea la mongolfiera—que puede considerarse como el globo primitivo—que pasó por gran número de derivaciones hasta cambiarse en el actual dirigible y aeroplano, que atraviesa gallardo y veloz por la inmensidad del espacio sin dejar huella ni estela alguna de su ténue paso, y quien sabe aún las transformaciones de que será objeto con el andar del tiempo.

¿Quién ha sido, por otra parte, sino la innovación la que modificó la primera vivienda que sirvió de morada al hombre primitivo, al troglodita, la caverna y sucesivamente sucesos hasta venir a cambiarse en los graniosos y gigantescos rascacielos de veinte, treinta y más pisos que se construyen en norteamérica y que pueden albergar en el interior de su inmensa mole, los habitantes de un pequeño pueblo? ¿Y quién transformó igualmente, la canoa, almaña, gauga-

da usadas en la antigüedad y que aún hoy se usan en los pueblos salvajes, en los grandes trasatlánticos de cuarenta y cincuenta mil toneladas, que magestuosamente cruzan la ininidad de los mares, desafiando la furia de sus olas, y las inclemencias de los elementos? La innovación ha sido.

A ella somos deudores, a ella más de otros infinitos perfeccionamientos que sería prolijo e ímprobo enumerar.

De consiguiente venimos en deducir que a la innovación debemos el grado de perfeccionamiento que hemos alcanzado en los tiempos actuales.

Andámonos luego ante la importancia manifiesta que la innovación nos reporta.

F. P.

## HAMLET

¡Alma de Hamlet, silueta  
Heroica, bella sublime...  
Hamlet, alma de poeta  
Que vive triste e inquieta  
Con el amor que le aprime.

¡Hamlet, pálida figura  
Alma de sombra y de luz!  
La vida es acerba y dura  
A un pobre visionario...  
¿Para que llevar a cruz  
Al Calvario?

SOUZA AGUIAR.

## El poder de las narices

Para eliminar las sustancias inútiles, dispone el organismo humano de los dos canales que se le abrieron a Sancho Pansa, después del nauseabundo brevaie, y de otros evacuatorios al descubierto, entre los cuales se cuentan las narices. Si estas tienen excepcional importancia en la ciencia médica, no es menor la que se le concede en los procedimientos de gobernación de los pueblos. Renunció a desarrollar el aspecto fisiológico de las narices. Limitaréme a poner de manifiesto que el «apéndice», que arranca de la parte inferior del frontal y se prolonga adosado a la facies, presta otros servicios, a mayor abundamiento de los ordinarios.

Cuando se dice, que narices tiene fulano, vaya unos vientos que se gasta el vecino, que olfato excelente, como apeona, etc., se expresa de un modo claro, que aquellas además del sentido recto, son objeto de una significación figurada. La acepción retórica,

pues, revela que las narices ofrecen aplicaciones sumamente curiosas. A unos les sirven de brújula. A otros para explicar, verbigracia, los efectos de la máquina neumática, porque reunidas varias narices, si hay algunas de tamaño superior a las demás, es cierto que éstas se asfixiaran, puesto que las grandes respiran más, absorben todo el aire, casi practican el vacío. Pero todo ello se hace con narices propias. El mérito estribará en que si las nuestras no son «espléndidas», podamos servirnos de las ajenas. Por eso la dificultad consiste en discurrir, en inventar la manera de poderlas separar del rostro, en hacerlas permutables, en quitárselas a unos para ponérselas a otros. ¡Cuántos errores se evitarían si dispusiéramos en algunas ocasiones, de unas narices buenas!

Estas aplicaciones vulgares, suficientes para todo un tratado de «naringoscopia», hacen pensar en otras mayores, aunque, por ahora, debemss conformarnos cristianamente con las que Dios no ha dado.

¡Asómbrate lector! hasta los poetas ensalzaron, las ventajas de unas buenas narices al escribir aquellos versos:

«Eres una raíz superlativa,  
Eres un hombre a una nariz pegado.»

El poder maravilloso de las narices indefectiblemente está en que nos sirvan de guía. Relacionad las artes culinarias con la política, por ejemplo, y comprobaréis los prodigios que cabe obtener con el auxilio de las narices. Un olfato fino, unas narices de coteno de raza, en las épocas de «rebumbio» electoral, orientan admirablemente, conducen a un punto común a los caciques y los aspirantes a tales, al hallazgo de lo «práctico». Ved lo que consigna Emilia Pardo Bazán, en el prólogo de Picadillo.

«Esto de la alimentación bien aderezada, sabrosa, incitante a gula, tiene la propiedad de concertar pareceres, de sumar voluntades, de aunar votos. Las más enconadas banderías se reconcilian ante la olla, y no hay calmante como su vaho resucitador de muertos, que alegraba las pajarillas al escudero de D. Quijote en las radiantes bodas de Camacho el rico.»

Las anteriores líneas, hijas de la brillante pluma de nuestra conferránea escritora, demuestran lo importante que es encontrar la olla. Si es así, si solo las narices obran el milagro de lograr un acuerdo ¿por qué no proveen a los ciudadanos de narices idóneas, que les orienten en la santa paz hacia las urnas, y no llenar éstas de rebanadas de bacalao de escocia y patatas, pongo por caso, eu vez de estúpidas papeletas más o menos albas?

Comprendo que no todas las narices son iguales, y que si algunas dirigen a la olla, otras no obran de esta manera: aquello es lo esencial, lo demás son macamas, porque después de todo, en asuntos de política, salvo excepciones tan raras como las aves con dientes, agrada comer para vivir, pero se

prefiere vivir para comer. ¡Animo narigudos! El porvenir es vuestro, las narices son las ventanas a las cuales se asoman los estómagos agradecidos.

El C. del C.

*El espacio absoluto, al cual sería forzoso referir la tierra para saber si se mueve o no, carece, por completo, de existencia objetiva. Por consiguiente, la afirmación rotunda de que la tierra se mueve es una frase vacía de sentido. Ninguna experiencia podrá nunca comprobar su verdad, y aún todas las experiencias que se intenten, o se sueñen, por algún Julio Verne, no pueden concebirse sin contradicción en los terminos. —Enrique Poincaré, primo del P.*

## Pídele con confianza...

Luisita Peñafior y del Robledo, hija única muy querida de los condes de Perales, rezaba devotamente y con un fervor sin igual ante una preciosa imagen del Taumaturgo de Pádua, que coronaba, con belleza incomparable, el altar mayor de la capilla, del soberbio palacio de Robledo.

La futura condesa de Perales, que tenía nada más catorce años de edad, era una rubia encantadora; y de rodillas en lujoso reclinatorio de severo y rojo terciopelo, con la vista elevada al altar y el pensamiento y la imaginación fijos en el Glorioso San Antonio, parecía, al través de los rayos luminosos del sol que penetraban en la capilla por una alta ventana, rodeándole como fulgente aureola, un Angel, perfecto y puro, en un momento de dulce, y divino éxtasis.

\* \* \*

Eran las once de la mañana, del día 13 de Junio, o sea el día, en que celebra la Iglesia y todo el Orbe católico la festividad del santo más popular y milagroso, cuando, Luisa Peñafior, postrada de rodillas en su capilla,—que aun conservaba el místico perfume del incienso ofrendado al Rey de Cielos y Tierra, una hora antes durante una misa solemne, combinado con el grato y sutil que las lindas flores del altar exhalaban,—imploraba con santa unción, y lágrimas en los ojos, al Glorioso San Antonio de Padua.

Yo, opino; que vosotras jóvenes y suspirantes lectoras, creeréis, sin duda alguna, que la joven descendiente de los condes de Perales, impetraba del Glorioso Santo, algún favor amoroso. Nada me extraña en verdad; por tratarse del santo de las niñas, a quienes, con su poderoso auxilio remedia y conforta, y de una niña bonita, y de catorce primaveras. Sin embargo, nada más falso; pues la bella Luisita, que acababa hacia unos días, de terminar su educación en un atildado colegio de religiosas francesas en el que había ingresado en su mas tierna in-



fancia, seguía haciendo en su casa la misma vida de perfecta colegiala, y, no conocía aun por lo tanto, ese laberinto entrampado y escabroso que llamamos mundo.

El motivo que tenía Luisita, para estar ese día en la capilla más tiempo que el de costumbre, tierna y suplicante, cual ninguna, era uno mucho más imperioso, y justificado. Su padre adorado, D. Antonio Peñaflores y de Rocamora, conde de Perales, era Coronel de Artillería y hacía próximamente dos años, que estaba en la guerra sostenida por España, en el norte de Africa. Así es; que no tenía de particular que en el día que celebraba su padre la fiesta onomástica, estuviese Luisa, fervorosa y contrita ante el santo de su devoción y Patrono de la casa pidiéndole con devota confianza, la pronta y feliz restitución, del queridísimo autor de sus días.

\* \* \*

Y en efecto; San Antonio, que nunca desoye los ruegos de sus amados devotos,—sobre todo, si son niñas inocentes y buenas,—no desoyó a Luisita, y una noche plácida y caliginosa del mes de Agosto, en la que, el manto azul del firmamento, aparecía tachonado de brillantes estrellas, y en la que, el astro nocturno rielaba en las ondas argentinas del misterioso lago, y los ruiseñores parleros lanzaban armoniosamente al espacio sus trinos delicados y amorosos desde la verde enramada del parque, y las flores del jardín saturaban de rico aroma el ambiente cálido, tuvo Luisita, la dicha de abrazar con efusión a su padre, que lleno de cruces y medallas, y coronado de laureles, venía, terminada su campaña, para su amada patria.

TRISTÁN DE PENELA.

*Si el Cielo estuviera siempre cubierto de nubes y no pudiéramos contemplar los astros, aún habría sostener que la tierra se mueve, fundándose en el achatamiento de los polos y en la experiencia del péndulo de Foucault, experiencia que no es concluyente, ni con mucho... No hay espacio absoluto, luego la tierra no gira, por nada puede girar sin relación a otra cosa Y... ¿cómo conciliar las teorías de Newton con el espacio absoluto?—Poincaré P. del P.*

## De broma y de veras

¡Cuidado, conservadores, no "arrempujen"! De uno, patológicamente rústico y ronzalísticamente devoto de un conspicuo tocayo de cierto rey de los Persas, se murmura que se va a "pasar"... Lleva años sin cebada municipal; y...—lo que él dice—"para no comer mas que paja y aguantar las "subas" del consumo" (le subieron dos reales), está uno más en carácter con la "yeguada" liberal... Acudan presto con alguna fécula a las necesidades estomacales de este "bicho", o, al menos, pásenle la mano por el hombro o por el "lomo", como más quieran los "puristas"; de lo contrario, "se tira" a los pronósticos... reservados o a la paja del liberalismo ful; por de contado ya compra, aunque no lee, el semanario de "Tontolínez" de Arriba, cerca de "Gasolínez" de en medio... ¡Le insistieron tanto!... amén de que no está bien el cesterero sin "su cesta".

\* \* \*

Un abogado "pusilús" de estatura, y más "pusilús" aún de mollera, tomó posiciones

para la "esgrima político pancista" en el despacho de otro más alto y menos dado a los cubileteos de familia... itan menos dado que, a no intervenir la influencia de cierta mamá, renegado hubiera por afuera, como lo hace por adentro, de esos hojalateros y políticos de percalina, que no nacieron mas que para el cálculo, el husmeo y el ridículo!... Pues en la morada de tan decente liberal (verdadero mirlo blanco entre sus correligionarios) se apostó, armado de "su" metro y de "sus" tijeras, (como quien dice de "Muscius Scevola" y de las "Pandectas") el más plusquan perfecto cateto de los que comen paja y aspiran a pienso, para dar la voz de ¡fuego! y... "¡las armas!" tan pronto los "conserveros" del ayuntamiento pasasen el "Rubicon", vulgo plazuela de la Cárcel, para "sortear" la junta del Censo que ha de engendrar papás y papaitos en años venideros... No está mal que la pitanza se defienda a... "tijeras y vara" y al país le importa poco que la ganzúa de la caja municipal sea manejada por estos o aquellos... maestros; pero ¡carape! que por tales "cecos" un hijo deje la gregoriana de su padre y un abogado, aunque chico, se baje al oficio de una comadre... no está bien com... ¡pare!, que no hay número...

\* \* \*

Empieza a preocupar la atención de los doctores, ceterique graves, la sordera que, con carácter epidémico y general, viene reduciendo a la categoría de "bobos" y "tutulatos" a la mayor parte de los chantadinos. Los médicos, con rara y sorprendente unanimidad, recomiendan como medida profiláctica, aficionarse a oír conversaciones heterogéneas y de objetos distintos y un procurador muy obeso y muy "soltero" que duerme, como bueno, todas las noches en casa de "su mujer", y que "entiende algo" dice que la epidemia viene del lado de los jueces municipales...; debe estar en lo cierto, porque: "¡quien será juez!" "¡cuando se sabrá!" ¡ide quien será! ¡podrá Pérez, triunfará García...! tales son de insistentes y monótonas las conversaciones de los buenos y de los malos que aquí comen harina. Tan esto es así, que todos "paicemos" "bobos" y no suenan a nuestros oídos más que: jueces, "ricos", alguaciles y... Juntas de Censo; días pasados, queriendo un señor medianamente serio pedir a la muchacha un pañuelo de las narices, le gritó, desaforado: "¡traeme pronto un juez municipal!..." La maritornes fuesé diciendo: "¡paice tonto!..."

\* \* \*

Una dueña de su casa y señora de su marido, muy amable ella, muy obsequiosa ella y muy comunicativa ella, hace, sin deber, de una calle bastante hermosa y transitable de la villa, una cuadra bastante asquerosa de sus cerdos y cerdas. Yo comprendo que en Chantada, supuestos los "novísimos" avances del progreso y de la costumbre, no está fuera del orden que las personas tengan que ceder muchas veces la acera a esos "señores" del "do grave", y de vista "recatada..." ¡Al fin todos somos... "hijos" de Dios y, por lo tanto, "hermanos!" pero, señá Pascasia, darles de comer en la "vía" pública, cuando a "nosotros", los mayores, y de mirar más altanero se nos recluye para esos menesteres... es uu verdadero atentado de "lesa fraternidad", mundial; y si alguna hembra de la "familia" es tan liberal que ostenta, impúdica, la "vía interna" o lo que nació para estar oculto, y se parece a los "niños que ofrecen a San Vicente..." ¡ah! entonces una de estas tres: o alcalde

que se deje de cuchufletas, o "Terradura" que remedie tan asqueante fenómeno, o suspensorio que se dice... Aunque los cojos presiden, los médicos "marineau" y los abogados "midén" y comadorean... los chantadinos quieren cuadra para las "porque-rías" y "marranadas"... No lo olvide, señora de la Cerda "subrrabíticamente" enferma, que los de la "Plazuela" merecen "puerca" sana...

\* \* \*

Comunican de "Tontolínez" de Arriba que un androjoso anémico de aquella localidad; que hace el "bu" en todas partes y el ridículo en todas las semanas, vive de inyecciones de "motorina", y esperanzas de muerte de El Centinela... ¡Corcholis... y lo que le queda que sufrir!..., "motorina" como el Sr. Hermida "gasta", poca y está buena, hay, o debe haber, para rato, y El Centinela como le condonaron las 50.000 pesetas de marras, que ya tenía depositadas, y cuenta, además, con plumas traviesas, que no necesitan de "moscas", ni de "mosquitos", para entretener a sus abonados, como así bien con el odio africano de burgueses y políticos... vive pujante y con esperanzas seguras de entonar el cristiano y caritativo: "Requiescat in pace" a más de cuatro "vivos" que...

Que pena deben sentir;

Que tristes esfuerzos hacen,

Los que nacen, cuando nacen,

Y los que "maeren" al morir...

Dr. Carrasquilla.

*Enrique Poincaré, pariente próximo del Presidente francés y primer sabio del mundo, que falleció hace poco más de un año, sostiene en sus obras que la tierra no se mueve y que Galileo era un fantaseador a lo Julio Verne; luego los inquisidores del siglo XVII, aquellos solemnes obscurantistas que judiaron con el célebre discípulo de Copérnico, estaban tan seguros en matemáticas y en mecánica celeste como el más grande sabio del siglo XX.—York.*

## ¡Canta, canta! (1)

Canta, ruiseñor sin pluma  
¡canta, canta!y este dolor que me abrumba  
mitigadole verás cuando, acabado  
el canto, haya, tu garganta.Si como dices me quieres  
¡canta, canta!que entre todas las mujeres  
tu has sabidodejarme a tus pies rendido  
cantando con gracia tanta.Y cuando el dolor me hiera  
¡canta, canta!que antes de la hora postrera  
¡vida mía!quiero oír la melodía  
de tu divina garganta.Canta canciones de amor.  
¡Canta, canta!Canta con ese primor  
¡alma mía!cargado de melodía  
con que canta tu garganta.

German González Grijalha.

(1) Escrita en 1908.

*Nada más funesto para los pueblos y sus honrados moradores que la avaricia de los ricos y la estulticia e hipocresía de los políticos. De unos y otros debe abominar quien pretenda pasar plaza de amigo de los humildes y débiles. Y deber de todo ciudadano es coadyuvar las masas de la tutela infame de cuatro vicos que pretenden el mangoneo caciquil, nada más que por cálculo y medro personal...—Lortario.*

## El Cardenal Aguirre

El Cardenal Aguirre, Arzobispo de Toledo y Patriarca de las Indias, ha muerto. La Iglesia española está de luto. El insigne Purpurado en la silla primada era una evocación de la gloriosa figura del Cardenal Cisneros.

Como Fray Francisco Jiménez, el Cardenal Aguirre vistió el tosco sayal del Serafín de Asís, hermanando la humildad profunda y la modestia encantadora con la alta jerarquía de Príncipe de la Iglesia y las elevadas prerrogativas de Arzobispo Primado.

Su vida entera fué un himno a la virtud, un canto épico a la ley de Cristo, una oda, sea de humildad, de paciencia, de celo, de prudencia cristiana, de sabiduría y encendido ardor por la gloria de Dios y la salvación de las almas.

Misionero en Filipinas, maestro en Roma, apóstol de la caridad en Consuegra, Obispo magnánimo en la ciudad del Sacramento. Arzobispo egregio en la sede de Burgos, Patriarca y Primado en la silla insigne de Toledo, Legado Apostólico en el XII Congreso Eucarístico Internacional, fué siempre el fraile austero, el director de almas celoso, el moderador prudente, el amigo de los pobres, el consolador de los afligidos, Sal de la tierra y Luz del mundo.

San Eladio, San Eugenio, San Julián, el Cardenal Mendoza, el Regente Cisneros—por citar sólo eximias figuras de la Iglesia toledana—habrán visto con santa alegría desde las regiones eternas la obra y la vida ejemplares de un sucesor digno de emparejar con ellos en las páginas de la historia de la Iglesia y de los anales de la epopeya nacional.

Sin duda, piadosamente pensando, el alma del Cardenal Aguirre ha volado al cielo para recoger de manos del Altísimo la recompensa preciosa a que se había hecho acreedor por su labor evangélica y sus virtudes admirables.

De aquella labor y de estas virtudes todavía dan fe y seguirán dándola por muchos años millares de corazones agradecidos y de almas santificadas, y le habrán de perpetuar inapreciables monumentos.

Lugo, Burgos y Toledo, que hoy lloran con el lúgubre tañido de sus campanas la muerte del Cardenal Aguirre, recordarán siempre los días ventureros de uno de sus Prelados más esclarecidos, evocando la memoria del humilde hijo de San Francisco que acaba de trasponer, llamado por el Todopoderoso, los umbrales de la tumba.

Descanse en paz el insigne Purpurado, claro ornamento de la Iglesia y radiante gloria de la ilustre Orden franciscana.



Nunca como en vísperas de elecciones deben los conscientes y no bertoldos contar y revistar a sus vecinos, trampas, ladrones, estafadores y usureros... para darles la espalda y con la badila en los nudillos en el caso de fresca petición de rolo. Quienes cobran rentas, que son siempre injustas, y réditos, que huelen a usura, y defraudaron más de una vez al país, no merecen más que desprecio y votos de idiotas y «be... duinos». —R. E.

## DEL DÍA

## La visita de Poincaré

Como cabía presumir, el recibimiento dispensado en la villa del Oso y del Madroño al presidente de la República francesa, fué fino, correcto y cortés, como correspondía a la nobleza de una nación hidalga.

El entusiasmo, el alborozo, el júbilo crepitante, no traspasó los límites de las esferas oficiales, donde se forjan los éxitos de artefacto.

El pueblo, con profundo instinto, vió que no había porque entusiasmarse y no se entueiasmó. Entendió que cumplía con aparecer cortés y respetuoso y a eso limitó su papel.

Poincaré es el primer magistrado de una nación amiga que dispensó al jefe de Estado español una afectuosa acogida y está llamada a colaborar con nosotros en la obra magna de Narruecos, y era necesario recibirlo bien y ofrecerle algunos obsequios.

Exceder estas muestras de hidalguía valdría tanto como fiar de Francia y manifestar deseos de uncirnos al carro de su influencia, y eso ningún español que conozca la historia de su patria y tenga conciencia de la situación actual de la política europea, sería capaz de hacerlo sin violar las leyes del buen sentido y los fueros de la propia conveniencia.

Si la mayor desgracia que pudiera suceder a España, aliada con Francia, sería que ésta triunfase de sus enemigos!

¿Quién en tal hipótesis puede adivinar las exigencias, los desdenes, las vejaciones y los espolios de que nos iba a hacer objeto nuestra cariñosa hermana mayor.

Pues si de sus victorias nada podemos esperar, como no sean nuevos y sangrientos agravios, ¿que íbamos a esperar en el caso de que sus ejércitos y sus escuadras fuesen derrotadas?

Por eso el pueblo español, por esta vez cantó, marcó con su conducta el rumbo que debe seguir su Gobierno: buena armonía para arreglar de común acuerdo el embrollo de Marruecos y favorecer los intereses comerciales de ambos países, pero nada de alianzas ni de comprometedoras "ententes," que pudieran malquistarnos con naciones con las cuales debemos vivir también en perfecta cordial, ya que no supimos aliados con ellas,

Nuestros intereses en Africa y en el Mediterráneo demandaban la alianza con Alemania; pero ya que no se hizo, procuremos no ponernos en trance de chocar con ella.

## LIGA ACCIÓN GALLEGA

## Movimiento agrario

El día 12 se celebraron mitines, organizados por la Liga Acción Gallega, en Tuy,

Salceda y Lobios. Hablaron en este último, D. Basilio Alvarez y los propagandistas don Andrés Nogueira Fós, D. Perfecto Estévez, D. Francisco A. Pena, D. Luciano Moleiro, Antonio R. Velero y otros.

El 19 habrá actos análogos, en Pontonovo y Grove y el 26 en Coles y Valle Millor.

Pocos días ha, estuvo en Ribadavia don Basilio Alvarez.

Su visita tuvo por objeto enterarse personalmente del funcionamiento de la Sociedad de Agricultores de Ribadavia.

El cura de Beiro rogó al director de la banda "La Lira", de aquel pueblo, que compusiese un himno agrario regional, sobre la letra de un literato gallego que reside en Madrid. El director de la banda accedió al ruego.

*Todos nacemos igualmente pobres y desvalidos, solo, pues, el trabajo, rodando los días, debe dar la pacía o medida de las riquezas de cada uno... Hay ricos que no han sudado?... Si?... Luego hay personas, digo, señores, a quienes la santa Providencia del robo obsequió con sus favores; luego no está lejos de la verdad el aforismo que dice: Para ser rico hay que ser ladrón o hijo de ladrón. (Las excepciones se dirán a domicilio).—Blasiño.*

## Semana chantadina

El domingo 12, festividad de Nuestra Señora del Pilar, ha celebrado su fiesta onomástica la virtuosa y agraciada Srta. Pilar Vázquez Campo, hija de nuestro querido amigo el culto abogado y notable publicista, D. Daniel Vázquez Bóo.

Los días: 22, 23, 24 y 25 del actual se procederá en la Casa Consistorial de esta villa, al pago de los terrenos expropiados para el 4.º trozo de la carretera de Monforte a Lalín, que comprende, desde el río Miño, hasta este pueblo.

Según leemos en "A. B. C.", regresó a Madrid, después de un corto viaje a la ciudad Condal, donde ha sido obsequiado con un colosal banquete que le han dedicado los oficiales de Hacienda, por sus brillantes campañas en pró de los empleados de cinco mil reales, nuestro querido amigo el prestigioso hacendista y culto representante de este distrito, D. Javier García de Leaniz.

Ha salido para la finca de Malvedo (Orense), con objeto de pasar unos días al lado de su hermana política D.ª Elisa Arce y Parga, la distinguida Sra. D.ª Antonia Campo, viuda de Arce.

El domingo pasado se celebró en la parroquia de Villauje la fiesta religiosa y profana en honor de Nstra. Sra. del Perpetuo Socorro. Esta resultó muy animada debido al magnífico y esplendente día que disfrutamos en esta comarca.

Algunos vecinos de este pueblo, entre los que se cuentan varios comerciantes, nos piden que llamemos la atención del dignísimo Sr. Cura párroco de esta villa, con objeto de subsanar en adelante, lo que a continuación sigue:

1.º Que las misas se vienen celebrandp en esta parroquia, los domingos y días fes-

tivos, con mucha irregularidad en las horas, pues mientras ese día se dicen dos, casi seguidas, otros pasan muchísimas horas, sin que éstas se celebren.

2.º Que la Comunión debe darse antes o después de la misa como en todas partes se hace, pues de esta manera, no solo se evitan algunas irreverencias, sino también, que los fieles que no tengan devoción, o tengan ocupaciones apremiantes, puedan salir más pronto, del Santo Templo del Señor.

El día 12, se reunió en sesión general la activa y entusiasta entidad "Liga de Amigos", para proceder a la elección, de la mitad de su directiva. Esta, según el art. 21 de su reglamento, se hará en los vocales por orden alfabético.

La codicia, que en los cacasenos de la burguesía produce opimos frutos, jorobó el día 5 pasado a un paisano nuestro de Sermande, llamado Antonio y apodado el "Portugués", (portugués había de ser); el cual "Antón", dió a un "vivo", 46 duros fuertes por un "bote", de "oro molido", que... luego resultó un timo de esos de los cuales son víctimas solo los soñadores del "Limbo", y de la avaricia... Desengañense los ambiciosos del pardillesco montón: Cuando abundan "espaldas molidas", no están los tiempos para encontrar oro... de "vobilis vobiles". Paciencia "senhor Portuxés", y hasta otra...

Con un día magnífico, primero de una serie muy deseada por nuestros labradores, que ya estaban con el agua hasta el cuello, se celebró la fiesta de Lourdes de Argozón, de la que nos ocuparemos en el próximo número, y a la que ha concurrido un extraordinario contingente de esta cuenca chantadina.

En el mismo día, domingo 12, del que rigió hubo fiesta nneva en San Martín de Mariz. Una hermosa imagen de la "Pilarica", costeada y adquirida recientemente por aquel veterano Sr. Cura, fué obsequiada en ese día con función religiosa y profana que nada dejaron que desear. Bien por los que, como aquel párroco, llegan a convencerse de la necesidad que el mundo tiene de fiestas y progreso...

Hállanse en esta villa pasando una temporada en la casa solariega de Bazán, al lado de sus cercanos parientes los señores de López (D. Modesto), los distinguidos señores de Mañach Couceiro, de la Coruña, primos también de nuestro amigo particular, el culto abogado, D. José Couceiro Quiroga.

Sean bienvenidos.

Suponemos que el buen sentido de nuestros lectores, habrá salvado las muchas erratas, entre otras de menos bulto, "horno", por "turno", "hacen", por "yacen", y "Santo", por "Sarto", deslizadas en el editorial de nuestro número pasado, 72 de este semanario.

*Después que Cristo, el gran revolucionario y divino socialista del Calvario, dijo que era más difícil la salvación de un «rico» que la entrada de un camello por el ojo de una aguja es inestimable honra para todo ciudadano que se estime... mirar con desdén a las riquezas y negar todo servicio al inicuo poseedor de las mismas. Nada más ridículo y «zangolotinos» que adular a los que Dios maldice...—Nicolás.*

## Una familia al servicio

## de cuatro naciones

El diario parisiense *Excelsior* publica una curiosa fotografía de cinco jóvenes soldados, que son primos, y que se han reunido en una fiesta familiar en Brienne (Suiza).

Aunque de la misma familia, pertenecen a cuatro nacionalidades diferentes, y a un tiempo han sido llamados al servicio de las armas en sus respectivos países.

Dos de ellos son franceses, uno alemán, otro italiano y el otro suizo.

Juntos, y formando un grupo interesantísimo, han llamado la atención en las calles de Brienne.

Lugo—Imp. de EL NORTE DE GALICIA

## ANUNCIOS

## «Relojería Ibérica»

DE LINO GARCÍA MOSQUERA

Taller mecánico de composturas garantizadas. Venta y arreglo de toda clase de cadenas y objetos de óptica. Variado surtido en relojes de las marcas siguientes: Longines, Jubenia, Tenit, Omega, Thermos, Roskopf patent, y otras muchas. Relojes de bolsillo, desde 15 reales; y de pared, desde 25 pesetas, garantizados todos por un año. Compra de alhajas usadas de oro, plata y platino y arreglo de las mismas. Precios convencionales.

CALLE NUEVA, (frente a la Farmacia de A. BAAÑANTE).—CHANTADA.

## MODAS

## LAURA ROLDAN Y HERMANOS

pone en conocimiento de su respetable y numerosa clientela haber recibido de las casas más importantes, sombreros modelos de señora y niños.

Esta casa sigue encargándose de la confección y reforma de toda clase de los mismos, para lo cual cuenta con inmenso y variado surtido.

46, San Pedro, 46.—LUGO

## Anuncio

Se vende miel completamente purificada y obtenida con extractor procedente de los magníficos colmenares que en Argozón tiene el eminente apicultor, D. Benigno Ledo.

La venta se hace en este pueblo en casa de D. Antonio Vázquez, al precio de cinco reales cuartillo gallego.

## H. VERA

GRAN CASA PARA VIAJEROS  
Doctor Castro, 16 al 20, LUGO

Situado en el centro de la población,  
Comedor con mesas independientes.

Mozo de la casa a todos los trenes y coches de línea. Servicio esmerado.



# EL CENTINELA

SEM NARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

## SUSCRIPCIONES

	Pesetas
Chantada, al mes. . . . .	0'40
Fuera, al trimestre . . . . .	2'00
Extranjero, idem . . . . .	3'00

## PAGO ADELANTADO

Anuncios a precios económicos

NÚMERO SUELTO 10 CTS.

TALLERES GALLEGOS DE ESCULTURA RELIGIOSA

-: EL SUCESOR DE :-

## Jesús Noya

Escultor estatuario y constructor de altares

8, -OBISPO IZQUIERDO.-8 - (PLAZA DEL CASTILLO) - LUGO

Escultura, Arquitectura, Pintura, Talla, Dorado y Polí-  
cromado

Imágenes, Retablos Restauraciones y todo lo concernien-  
te al culto católico

Ventas al contado y a plazos

Pídan e catálogos especiales, bocetos planos y dibujos de  
toda clase de precios.

## TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA de Nuestra Señora del Carmen

FRANCISCO DE P. GOMARA

Gavina, 1 (esquina Talleres).-BAR ELONA (España)

Premiado en Exposiciones y Concursos

Construcción de Imágenes y Crucifijos en madera, már-  
mol y piedra, y de todo lo relativo al arte religioso

Se remiten fotografías y presupuestos a quien los solicite  
Envíos a todas partes

Imágenes en pasta, cartón, madera-fibra indulgenciable,  
con privilegio

Antes de hacer ningún encargo consúltese esta casa, donde  
se encontrará verdadera economía

Representante en Chantada D Ramón C. Pampín

# Academia de Música

DIRIGIDA POR EL REPUTADO PROFESOR

DON RAFAEL MARTINEZ GARCIA

Se inaugurará esta Academia, en 1.º de Septiembre, instala-  
da en el domicilio del Director, calle de la Costaña, donde por  
precios módicos se darán lecciones de Solfeo e instrumentos de  
aire y cuerda.

Librería, Papelería y

Centro de suscripciones

-: DE :-

## M. Paulino Mariño

### Obras literarias

de autores célebres lujosamente  
encuadradas, en tela, con  
planchas a 1'50 pesetas  
cada tomo

Cervantes.—«Don Quijote», (dos to-  
mos).

Navarra Villoslada.—«Doña Urraca de  
Castilla», (dos tomos); «Doña Blanca de  
Navarra», «Amaga, o los Vascos en el si-  
glo VIII», (tres tomos).

Nogales.—«Mariquita León».

Eusebio Blasco.—«Cosas baturras» y  
«Cuentos aragoneses».

Edmundo de Amicis.—«España», «Ho-  
ras de recreo».

G. Núñez de Prado.—«Cantares anda-  
lucés».

Juan Cortada.—«Artículos escogidos».

Antonio Liñar y Verdugo.—«Guía y  
avisos de forasteros que vienen a la  
Corte».

Anónimo.—«Novelistas del siglo XVII».

Juan Huarte.—«Exámen de ingenios  
para las ciencias».

Francisco Manuel de Melo.—«Historia  
de los movimientos, separación y guerra  
de Cataluña».

Carlota M. Braeme.—«Dora», «Una lu-  
cha de amor».

Ponson du Terrail.—«La hermosa Pla-  
tera», «La favorita del Rey de Navarra»,  
«Enrique y Margarita», «La reina de las  
barricadas», «El misterio del Pasaje del  
Sol».

Jorge Isacs.—«María».

Manso Daudet.—«Tartarín de Taras-  
cón», «Poquita cosa».

Hugo Conway.—«Misterio», «Un se-  
creto de familia», «Sin madre», «El secre-  
to de la nieve».

Chateaubriand.—«Atala», «René», «El  
último abencerraje», «Viaje al Mouban»  
y «Pensamientos».

Enrique Conscience.—«La tumba de  
hierro», «El posadero de aldea».

Lamartine.—«Rafael y Graziella», «El  
manuscrito de mi madre».

Enrique Sieuckiewicz.—«Quo Vadis?»,  
«La familia Polaniecki», «Luchar en va-  
no», «Orso».

R. de Campoamor.—«Poesías», (tres  
tomos).

Alonso de Ercilla.—«La Aracana»,  
(dos tomos).

Wisseuuan.—«Fabiola o la Iglesia de  
las Catacumbas».

G. Tejado.—«La mujer fuerte», «Victi-  
mas y verdugos», (dos tomos).

Manzoni.—«Los novios», (dos tomos).

Silvio Pellico.—«Mis prisiones».

Conrado de Bolandeu.—«Angela».

E. Marlitt.—«El secreto de la solte-  
rona».

Lewis Wallace.—«Ben Hur».

E. T. Bulwer.—«Los últimos días de  
Pompeya».

Juan José Franco.—«Thriganate»

Carlos Dickens.—«El ijo de la parro-  
quia».

Van Trich.—«Cuestiones sociales».

Walter Scott.—«Ivanhoe o El Cruza-  
do», (dos tomos); «El Anticuário».

Valentín Gómez.—«El Señor de Calce-  
na», «El hijo del labriego».

P. Alberto Risco.—«Cuentos tristes y  
alegres».

Además de las obras aquí anunciadas  
se dispone de un completo y variado sur-  
tido en obras literarias de autores españo-  
les y extranjeros, de distintos precios.

### Se venden

y admiten suscripciones a los  
siguientes periódicos y revistas

El Correo Español, El Debate  
A B C, El Siglo Futuro, El Fusil  
Gedeón, Eco de Galicia, El Noroeste,  
El Noticiero de Vigo, La Integridad,  
de Tuy, Banco y Negro, Nuevo Mun-  
do, Mundo Gráfico, Por esos Mundos,  
A rededor del Mundo, Juventud, Hor-  
niga de Oro, Revista Popular, Lec-  
tura Dominical, Pharos, El Hogar y  
la Moda y EL CENTINELA.

Grandes rebajas en las suscrip-  
ciones de la buena prensa

CHANTADA